

Capacitación: mecanismo de empoderamiento para las mujeres en Ciudad Arce



Foto de archivo ORMUSA en desarrollo de jornada de capacitación a lideresas de Ciudad Arce

Camila C. es una joven de 28 años, y una de las lideresas de la Colectiva de mujeres de Ciudad Arce. “Ahorita estoy estudiando y esperando hacer el examen de TOEFL (mide la capacidad de utilizar y entender el inglés en el nivel universitario) para graduarme de licenciatura en idioma inglés, pero también trabajo como maestra en un Centro de Bienestar Infantil”. Además de dedicarse a sus estudios y trabajo, emplea parte de su tiempo a capacitarse sobre los derechos de las mujeres, género y otras temáticas afines.

Desde pequeña, Camila acompañaba a su mamá en reuniones y capacitaciones. Así nació su deseo de aprender más para poder apoyar a las mujeres de su comunidad.

Es importante que las mujeres se capaciten

“Para mí ha sido de gran ayuda todas las capacitaciones y talleres que he recibido con ORMUSA. He aprendido sobre derechos sexuales y reproductivos, Ley de Violencia contra las Mujeres, contraloría ciudadana y de auto cuidado, cómo debemos cuidar nuestra salud física y mental”.

Para Camila, a través de las capacitaciones, aprenden sobre sus derechos y los exigen, ya sea con sus parejas, con las autoridades e instituciones.

De igual forma, comentó que algunas de las mujeres de la comunidad sufrían de violencia de pareja, pero, poco a poco, han logrado ir saliendo de esos ciclos de violencia en la que se encontraban. Las capacitaciones recibidas, los nuevos conocimientos sobre sus derechos y sobre las instituciones donde pueden poner algunas denuncias les ha sido de mucha ayuda para empoderarse.

Comentó que durante una feria de emprendedoras realizada en el municipio. Un policía agredió verbalmente a una de ellas, pero esta defendió sus derechos y le dijo que no podía amenazarlas porque de lo contrario lo podía denunciar.

Enfoque de género y participación económica de las mujeres

De acuerdo con la Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples 2016 (DIGESTYC, 2017), la población total del municipio asciende a 74,857 personas, 39,120 corresponden al sexo femenino (52.3%) y 35,737 al sexo masculino (47.7%).¹ Las mujeres son mayoría, por tanto, Camila considera que la gestión municipal debe incorporar el enfoque de género.

Para esta lideresa el trabajo conjunto de la alcaldía con la ciudadanía es clave, para sacar adelante el municipio y alcanzar el desarrollo de las comunidades. Las mujeres jóvenes del municipio se emplean en las maquilas y otras fábricas instaladas en la zona, pero las mujeres mayores de 40 años, que son mayoría, se dedican a tareas del hogar y pequeños emprendimientos, por lo que considera necesario que la alcaldía lleve a cabo proyectos y obras que beneficien a esta población.

Cada cierto tiempo realizamos una feria de emprendimientos, con el apoyo de ORMUSA, para que las mujeres de la zona puedan tener un espacio donde instalar sus ventas y vender los productos que hemos aprendido a hacer en los talleres que nos imparten de ORMUSA.

¹ Las mujeres de Ciudad Arce, perfil situacional. ORMUSA. El Salvador 2022,

Más capacitación para tener mayor independencia

En opinión de Camila, las mujeres necesitan más capacitación, pero principalmente un lugar seguro donde vender sus productos. Lo menos que cuesta el alquiler de un local pequeño es 80 dólares, entonces la ganancia se les va en el pago del local o el puesto de venta. Por eso considera importante que la alcaldía ponga atención en estas necesidades de las mujeres del municipio y principalmente de las que se dedican a las tareas del hogar y pequeños emprendimientos. Finalmente, reiteró que, con el apoyo de organizaciones no gubernamentales y agencias de cooperación, las mujeres de Ciudad Arce tienen mejores oportunidades de crecimiento personal y económico, principalmente para las mujeres de la zona rural.

Mujeres de diversas edades se capacitan en talleres desarrollados en Ciudad Arce

